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■郑 文

近日，陕西西安的何先生为
省下住宿钱给孩子看病，将车违
停在医院附近的路边，到了晚上
就睡在车内，交警得知情况后，在
贴罚单时留言“不罚，加油！”日
前，医院已同意何先生带孩子就
医时将车免费停在院内停车场。
何先生说：“感觉很暖心，感谢西
安交警和医院对我们一家人的帮
助。”（4月 20日《新京报》）

从法律角度说，将车辆长时
间违停在路边，存在安全隐患，属
于交通违法行为，交警部门依法
可以予以处罚。《道路交通安全
法》第九十三条规定：“对违反
道 路 交 通 安 全 法 律 、法 规 关 于
机 动 车 停 放 、临 时 停 车 规 定 的
…… 妨 碍 其 他 车 辆 、行 人 通 行
的 ，处 20 元 以 上 200 元 以 下 罚
款 。”何先生将车违停在路边 ，
当 时 又 不 在 车 内 ，交 警 如 果 处
以 罚 款 并 将 车 辆 拖 离 ，在 执 法
上程序上没有问题。

然而，交警没有像以往一样
采取刚性执法，对有违章停车行
为的何先生进行罚款，而是贴了
一张不处罚的“罚单”，并在“罚
单”上留言“加油”，对何先生一家
进行鼓励。这是一种人性化的执
法，凸显的是执法温情、执法智
慧，是情与法的融合，更是教化力
量，其产生的作用和效果一点不

比含有处罚内容的罚单小。
在执法层面，交警贴不处罚

“罚单”并非没有依据，而是在其
自由裁量权范围之内。《道路交通
安全法》第八十七条第二款规定：

“公安机关交通管理部门及其交
通警察应当依据事实和本法的有
关规定对道路交通安全违法行为
予以处罚。对于情节轻微，未影响
道路通行的，指出违法行为，给予
口头警告后放行。”何先生违章停
车，实属无奈之举，并非主观恶
意，且没有造成后果，属于情节轻
微情形。

我们常说“处罚不是目的，只
是手段”。交警贴不处罚“罚单”是
对暂时处于困难状态的何先生的
一种无形帮助，更能发挥出罚单
应有的功能和作用。而且，交警并
非默许何先生违章停车，更没有
让违章停车合法化，而是在事后
与医院沟通协调，为何先生争取
到了一个免费停车位。这种柔性的
执法，其最终的效果显然比一张罚
款三五十元的罚单更有价值。

总之，执法可以有温度，人性
执法、温情执法照样能释放法律
的威严和力量。

“五一”黄金周在即，大部
分旅游景区也在逐步向公众有
序开放。为了避免出现像黄山
免费开放时“一锅粥”的拥挤现
象，笔者建议，不妨在景区多配
置文明引导员，通过文明引导、
秩序疏导，将公共防疫注意事
项进一步落细落实，让景区更
加有序，游客更加安全健康。

公共文明引导员可以由景
区的职工、青年志愿者等组成，
通过流动监管，对妨碍公共卫
生安全的行为及时进行制止和

纠正，维持景区的安全、文明、
有序。除劝导之外，公共文明引
导员还可以提醒游客错峰、错
时游览，避免人流过度集中；游
玩时要佩戴好口罩，保持适度
距离，做好健康防护，爱护景区
公物等，使公共场所防疫不打
折扣、不走过场。

景区全面开放是大势所趋，
但在目前的情况下，不扎堆、不
聚集、文明有序仍是必要的前提
条件。因而景区应该从管理细节
入手，提倡错峰游玩，配齐配足
公共文明引导员，设置一道流动
的疫情防控安全线。

景区不妨多些文明引导员

受到新冠肺炎疫情的影
响，很多新人的婚礼不得不一
再延迟，而随着疫情防控形势
持续好转，不管是之前被延迟
的婚礼，还是现在新确定的婚
礼，又开始纷纷提上一些新人
和家庭的议事日程。

令人感到欣慰的是，就目
前来看，疫情防控下的婚宴、婚
庆出现了一些可喜的、值得肯
定的变化。这种变化主要体现
在两个方面：一是新人在结婚
仪式上大大简化了流程，缩小
了规模，呈现出“简装婚礼”的
趋势。二是受到饭店酒楼疫情
防控要求的限制，以及一些亲
朋好友自己也比较谨慎，和以
前相比，大大减少了婚宴酒席
的桌数，自然减少了来参加婚

宴的宾客人数。
一些地方在结婚仪式、宾

客宴请等问题上讲排场、搞攀
比的现象由来已久，也备受质
疑和诟病。“简装婚礼”的出现，
虽然主观上是为了防控疫情，
但客观上对于遏制婚礼讲排
场、搞攀比的风气确实起到了
积极的作用，也大大减少了双
方新人的结婚成本。同时因为
减少了婚礼宴请人数，邀请的
都是双方最亲近的家人、朋友，
一些平时走动不多的朋友也不
用遭受“红色罚单”的困扰，可
以说是一种皆大欢喜的局面。

疫情防控下一些得到强化
的文明习惯，比如公共场所的

“一米线”应该被保持下去。同样
的道理，现在的“简装婚礼”也同
样可以保持和延续下去，让其成
为新人举办婚礼的一种新风尚。

让“简装婚礼”成社会新风尚

近日，天气回暖，个别居民
小区又开始出现私圈绿地、毁
绿种菜现象。笔者认为，将小区
公共绿地变为私家菜园，主要
原因是：个别居民的公德意识
缺失，将“公共地”据为“私家
地”；小区管理存在漏洞；违规
成本太低，对私家菜园惩治力
度不够。

实际上，业主侵占公共绿
地是一种违法行为。《物权法》
第七十条“业主对建筑物内的
住宅、经营性用房等专有部分
享有所有权，对专有部分以外
的共有部分享有共有和共同
管理的权利”。仅从这项条款
来看，把社区绿地变私家菜园
已不单单是自私自利的行为，
更直接侵犯了其他业主的合法
权益。

从根本上来讲，减少乃至
杜绝社区绿地变私家菜园现
象，一方面需要小区业主增强
法律意识与公德意识，须认识
到，公共绿地属于公共所有或
集体、小区业主共有，要改变公
共绿地的形态、用途，应由业主
共同来决定，单个业主无权擅
自分配使用；另一方面也需要
小区物业加强管理，多一些事
前防范，减少业主私占公共绿
地的可能性。

再者，业主也应该增强法
律维权意识，勇于站出来维权，
比如，可以要求物业将违规业
主起诉至法院退还公共绿地
等。另外，对私家菜园侵占公共
绿地现象，也亟待相关部门有
所作为。只要多方作为，小区绿
地变私家菜园的现象才能根
治，才能还居民干净整洁的生
活环境。

别把小区绿地变私家菜园
记者从教育部获悉，为应

对疫情影响，中小学、幼儿园、
中 等 职 业 学 校 教 师 资 格 实 施

“先上岗、再考证”的阶段性措
施，符合条件的高校毕业生可
以先上岗再考取教师资格。（4
月 24 日《新京报》）

按常规，从事教师、护士等
职业必须持证上岗。但是，为了
应对疫情的影响，人社部、教育
部等七部门近日印发了《关于应
对新冠肺炎疫情影响实施部分
职业资格“先上岗、再考证”阶段
性措施的通知》，无疑是雪中送
炭的硬核促就业的举措，必然会
赢得广大高校毕业生的点赞和
支持。

我们欣喜地看到，《通知》明
确不仅针对教师资格，还对护士
执业资格、渔业船员资格、执业
兽医资格、演出经纪人员资格、
专利代理师资格等 5 项准入类
职业资格实施“先上岗、再考证”
阶段性措施，凡符合该 5 项职业
资格考试报名条件的高校毕业生，可以先
上岗从事相关工作，再参加考试并取得职
业资格。在当前就业形势严峻的大背景下，
这一新政不但明智而且非常及时，堪称硬
核促就业，一举多赢。

“先上岗、再考证”打造就业快车道。每
年毕业季，我国都有大中专毕业生近千万，
如何促进就业对高校和社会都是严峻考
验。为此，各级政府、各高校和各单位想方

设法化解就业难问题，引导和促
进更多的毕业生上岗就业。面对
疫情影响，今年的就业形势更为
严峻，压力更大，而实行“先上岗、
再考证”是顺时应势之举，贴近当
前实际，打造就业快车道，促使更
多高校毕业生尽快上岗就业，这
无疑是利国利民利个人的良方。

“先上岗、再考证”汇聚就业
新活力。实行“先上岗、再考证”并
非是降低职业标准，剜到篮里就
是菜，而是对符合教师资格考试
报名条件和教师资格认定关于思
想政治素质、普通话水平、身体条
件等要求的高校毕业生实行“先上
岗、再考证”，在签订就业合同时明
确有一年试用期。到时经考核合格
并通过考试取得资格证方能正式
入职。由此可见，这一方式既能促
进就业，又能采取优胜劣汰的方式
选拔人才，同时还能汇聚就业新活
力，促进单位工作提质增效。

“先上岗、再考证”促进社会
新和谐。寒窗苦读十多年，既是为

了多学知识，提高自身的综合素质，更是为
了就业，成为社会和家庭的有用人才。就业
是最大的民生，努力实现毕业生顺利就业，
方能促进社会和谐稳定。

■陆敬平
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4 月 23 日是世界读书日，
各地都在开展形式多样的活
动，大力倡导读书理念。山西太
原市老军营小区一社区主动上
门给辖区居民分发图书，体现
出文化层次、服务意识等方面
的领先，值得点赞。

据报道，该社区每年都会
通过各种群众活动，积极倡导
读书理念。而今年鉴于疫情防
控的特殊性，社区将图书室“移
动”到了居民身边，让大家在家
门口便能读到新书，感受知识
的力量。当天上午，社区工作人
员分头走入居民院，为楼下晒
太阳的老人和孩子送上健康知
识图书。

社区工作看上去细小而简
单，但要想真正做好并不容易。
同样，社区工作看似很平常，但
要是做到了居民心坎里，也是
能收到大实效的。因此，赠书这
件事，也能看出社区工作的与
时俱进和细致入微。

上门赠书事虽小，意义却

不小。社区送书上门，可让家中
喜爱读书的人有书可读，对普
及读书理念，引导居民读书，起
到了潜移默化的作用。此举，必
然在居民中引起反响，尤其是
有孩子的家庭，更会引起家长
的重视，从而引导孩子爱上阅
读、多读好书。

笔者建议，各地社区不妨
学学太原市老军营小区的做
法，经常性地向居民赠送好书，
并能不断发扬光大，比如举办
居民读书座谈会，组织有关书
店到社区售书，或带领居民到
书店、图书馆逛逛，全方位培养
居民的读书意识。只要因势利
导，必将引起更多人对读书的
关注与重视，营造更加温馨的
书香社区。

■万阕歌

社区上门赠书社区上门赠书
值得点赞值得点赞

4月 26日，记者在市区水仙都市小区的一楼梯拐角处看到，一辆共享单车被使用
者“藏”在这里，只见车把、车身和车座上均蒙有厚厚的灰尘，估计已被“藏”在此处好
几个月了。如此看来，蒙尘的不仅仅是共享单车，还有某些使用者的公共意识。

本报记者 邱丹燕 摄影报道

■苑广阔

■杨玉龙
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楼道口楼道口““藏藏””共享单车共享单车
别让公共意识蒙尘别让公共意识蒙尘

不处罚不处罚““罚单罚单””
温情执法温情执法也有力量也有力量
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万达商场温馨的母婴室 本报记者 黄子君 摄

大润发商场配备的天猫母婴室 本报记者 黄子君 摄

几把凳子，一个婴儿台，数平方米
的私密空间，就可以构成一间母婴室，
让哺乳妈妈免去尴尬，安心喂奶，也让
宝妈方便给宝宝换尿布。在公共场所
配备母婴设施，不仅是对母亲和孩子
的关爱，更是考量着一个城市的文明
建设。

记者在调查采访中发现，漳州市区
一些公共场所大都配备了母婴室，但
使用率却参差不齐。此外，市区新建的
公共厕所也都设立了具有部分母婴功
能的“第三洗手间”，可使用的人同样
不多。

“母婴室要建好，也要宣传好、利用
好，不让要母婴室‘形同虚设’。”市妇
联相关工作人员表示。

公厕设有公厕设有““第三洗手间第三洗手间””
母婴功能鲜为人知母婴功能鲜为人知

近日，记者在市区江滨公园看到，
在公园新建的公共厕所里，有一间“第
三洗手间”，里面既有供残疾人使用的
坐式马桶，也有专供幼儿使用的小马
桶，还配有给婴儿换尿布的护理台。

记者了解到，目前市区新建的公共
厕所都配有“第三洗手间”，幼儿马桶、
婴儿护理台都是标配，但使用的人却不
多，尤其是收挂在墙上的母婴护理台，
几乎无人问津。

“我知道有‘第三洗手间’，看标识
上有轮椅的图案，以为是专供残疾人使
用的，如果没进去看，压根不知道里面
有母婴设备。”市民郑女士道出了大多
数宝妈的想法。“有次在古城遛娃，无意
间发现‘第三洗手间’里有母婴设备。”
她感叹，原来我们的城市服务已经提升
了不少，却鲜为人知。她认为，这些母婴
设备很便民，如果能在外面贴一些明显
的标识，让市民多多了解，这样就能物
尽其用了。

母婴室标识不明显母婴室标识不明显
部分使用率较低部分使用率较低

上周，在万科里商场，记者看到，
“母婴室”标识的字体、颜色和“洗手间”
一样，相对醒目。在一间母婴室里，记者

看到墙面有卡通贴纸，屋内放置有一个
护理台、一张双人沙发、一个洗手池、一
个梳妆镜，还有婴儿床等，环境十分温
馨。可惜，不少设施上都落了一层灰尘，
看样子鲜有人使用。工作人员解释，万
科商场的每一楼层都配有一间母婴室，
但是商场周边都是住宅区，可能附近的
居民大都选择回家喂养母乳，因此母婴
室使用率较低。

在市区大润发商场，母婴室旁还配
备有母婴用品的自动售货机，售卖婴儿
纸尿裤等。门把手上贴心地写着“无
人”，当房间反锁时，则显示“有人”。房
间内干净整洁，放置有护理台、沙发、置
物架、垃圾桶等。服务台的工作人员介
绍，大润发商场只有一间母婴室，每天
都有专门的工作人员清洁整理。由于在
收银台旁，位置显眼，每天都有不少市
民前来使用。

而在万达商场二层，有一间设施较
为完善的母婴室。但指引标识不明显，
只是在卫生间的指示牌上贴有一小张
正方形的母婴标识。这间母婴室场地宽
敞，里面有小房间，分隔两个单独空间
的哺乳区，用门帘遮挡，还有一张木质

婴儿床，“可能宝妈们觉得这母婴室较
远，或者不知道这里有母婴室，前来使
用的人较少。”商场一工作人员透露。

在采访中，使用过母婴室的宝妈都
认为母婴室的设置很贴心、方便，但仍
有不少宝妈表示压根不知道商场有母
婴室的存在。

加大宣传力度加大宣传力度
研发研发AppApp引导使用母婴设施引导使用母婴设施

近年来，随着全面两孩政策的实
施，公共场所母婴设施条件等问题愈

发受到大众关注。记者了解到，此前，
福建省卫计委等 9 个部门联合印发了

《关 于 加 快 推 进 母 婴 设 施 的 实 施 意
见》，提出将加大母婴设施建设力度，
满足群众对母婴设施的需求，支持母乳
喂养，保障母婴权益，推动全社会呵护、
关心哺乳期妇女。力争到 2020 年底，所
有应配置母婴设施的公共场所和用人
单位基本建成标准化的母婴设施。

“建设母婴设施，同时也要引导市
民合理使用母婴设施，可以加大宣传力
度，在母婴设施场所做醒目的指引标
识，同时，还要注重母婴设施的管理维
护。”漳州市妇联相关工作人员提议。

此外，记者还了解到，今年“两会”
期间，漳州市总工会提交的提案聚焦

“妈妈小屋”问题。“妈妈小屋”专门为

孕期和哺乳期妈妈提供温馨的服务空
间，集孕期休息、产后哺乳、亲子活动、
育儿知识、公益讲座及科普宣传等功能
于一身。提案中，除了建议在公共场所
建设标准化的“妈妈小屋”外，在提高
使用率方面，还建议建立“互联网＋妈
妈小屋”服务平台，充分运用互联网平
台，加大宣传力度，研究开发“妈妈小
屋”手机 App，展示漳州市公共场所的

“妈妈小屋”分布图，通过定位系统，使
用者便能轻松找到身边最近的“妈妈
小屋”。

母婴设施，建好更要用好


